

SUSCRIPCION: Un mes, 1'25 pts. en toda España  
Retroactivo, 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA, MIÉRCOLES 9 DE MAYO DE 1917.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

## COLABORACION

### Nuevo método de cultivo para el secano

Con motivo de la conferencia que mi amigo y compañero, José M.ª Valls ha de dar en la Sociedad General de Agricultores de Madrid el 16 de los corrientes, y cuyo tema es el Sistema Jeau de cultivo de secano, voy a indicar someramente, a los lectores de este diario en qué consiste y cómo se practica en Carcaixens principalmente, por sí de ello pudieran obtener alguna enseña, utilizando en este resumen, datos y notas del Sr. Valls, entusiasta defensor de la práctica del mismo.

El sistema Jeau, consiste substancialmente en un laboreo continuado de la tierra durante el verano, valiéndose para ello de un cultivador especial y perfeccionado que, por medio de labores someras, llega, después de ocho o diez pases, a una profundidad de 20 a 30 centímetros.

En seguida de verificada la siega, aprovechando la humedad que ha podido conservar la tierra, se hace entrar en ésta, el Cultivador Jeau. En la primera pasada, se hará una labor de 4 a 6 cm.; cada ocho o diez días se vuelve a pasar, ahondando de 2 a 3 cm. cada vez, hasta llegar a los 20 o 30, según el terreno y la humedad del mismo.

Con este laboreo incesante, se ayuda la nitrificación y se aumenta la solubilidad de las materias fertilizantes; pero además se obtienen otras ventajas: la primera es el aprovechamiento de la humedad de la tierra; sébido es que el agua se evapora por los tubos espirales que en la tierra se forman. El sistema Jeau deja la tierra pulverizada, porque el cultivador, no haciendo cada vez más que una labor de 2 o 3 cm., no permite la formación de terrones: la tierra se pulveriza, se conserva mejor la humedad que la apelmazada o en terrones. La segunda ventaja es la economía en los abonos. Mr. Jeau dice que con su sistema se puede prescindir en absoluto de los abonos, y lo prueba con los resultados por él obtenidos en quince años de explotación sin interrupción de sus tierras sin abonar.

Nosotros no iremos tan lejos; será preciso que ello lo sancione una experimentación de muchos años, pero desde luego puede afirmarse, que el sistema Jeau, solubiliza grandes reservas de elementos fertilizantes, que, por el método ordinario de cultivo no son asimilables por las plantas. La alfalfa media de cosecha de la tierra en nitrógeno, ácido fosfórico y potasa, se duplica; esto sin género de dudas, y por lo tanto la adición de abonos se puede restringir en una buena proporción.

Otra ventaja se encuentra en la destrucción de las malas hierbas, pues con los pases frecuentes del cultivador Jeau, su nacimiento y desarrollo, es imposible.

Y por último puede reputarse de económico este sistema de cultivo, por cuanto Mr. Jeau asegura que prepara 22 Ha con una yunta y un chico.

El Sr. Valls ha reconocido detenidamente las tierras de Mr. Jeau, y afirma que su calidad no pasa de mediana. A pesar de ello, la cosecha de 1916 fué la siguiente:

Trigo.	Grano. . . . .	2.147 kg.
	Paja . . . . .	8.041 >
Cebada.	Grano. . . . .	3.950 >
	Paja . . . . .	3.731 >
Avena.	Grano. . . . .	3.065 >
	Paja . . . . .	2.631 >

Pudiendo hallar fácilmente la correspondencia con la cuarterada, sabiendo que equivale a 0'71 Ha.

Asegura mi compañero que las tierras que en España se destinan al cultivo cereal son mejores que las utilizadas por Mr. Jeau. El aparato ideado por este señor es sencillamente, un cultivador de muelles flexibles, dispuestos en forma que permita un movimiento vertical para evitar que un obstáculo rompa las púas, pero limitándolo en sentido horizontal, a fin de que no quede tierra sin ser removida. Tiene una cremallera para ahondar las diez púas de que dispone, y dos ruedas manteniendo el todo.

Sobre el aparato va un asiento para el conductor, y en cada pase se trabaja una faja de tierra de 1,30 o 1,70 metros de ancho — según sea el modelo grande o pequeño — a una profundidad que empieza en 2 o 3 cms. hasta llegar en 10 o 12 pases hasta los 20 o 30.

El Sr. Valls, Director de la Escuela Superior de Agricultura de Barcelona, lo ha ensayado en los cursos breves de dicho centro docente, y está entusiasmado con los resultados obtenidos.

Por mi parte, teniendo en cuenta el gran problema que en Mallorca constituye el cultivo de secano, me hallo dispuesto a experimentarlo en los terrenos de la Granja, pues el fundamento teórico del sistema de cultivo de Mr. Jeau no puede ser más racional. Sólo falta pues, que lo confirme la práctica.

Y a ello iremos.

Adolfo Vázquez.  
Ingeniero Director de la Granja Regional.

## Variedades

**FRUTOS GRANDES**  
El procedimiento clásico para obtener frutos muy grandes consiste en el uso de soluciones de sulfato de potasio en agua. Sabido es que dicha solución estimula la función absorbente de las hojas (función clorofílica) las cuales pueden de esta manera sembrar grandes cantidades de carbono atmosférico; la formación de savia y el desarrollo de los frutos en modo extraordinario, son una consecuencia inmediata.

La proporción más conveniente es de 1,5 gramos por litro de agua. Se bañan los frutos con esta solución cuando no les da el sol. La operación se debe repetir tres veces: cuando los frutos hayan alcanzado el cuarto de su natural magnitud, cuando estén a la mitad y finalmente a los tres cuartos de su volumen.

**EL CÁNCER NO ES HEREDITARIO**  
El presidente de la Asociación de Compañeros de Seguros de Vida Mr. Arthur Hunter ha realizado una curiosa investigación acerca de las defunciones ocasionadas por el cáncer, con objeto de comprobar si dicha enfermedad es hereditaria.

De 231 víctimas de este mal, solo dos abuelos de ellos habían fallecido de la misma enfermedad. En 314 hijos e hijas de personas fallecidas de este mal, no se ha registrado ni un solo suceso por la misma causa. Entre 310 gemelos de víctimas del cáncer ni un solo caso de la enfermedad se ha presentado.

En resumen: en 483 familias en las que alguno de sus parientes ha muerto de cáncer, sólo en tres de ellas pudo decirse que se presentó el mal de un modo epidémico.

**PAPA PEGAR PAPEL SOBRE CRISTAL**  
Es muy a propósito para ello el silicato de sodio. Si éste no tiene la consistencia de jarabe, se le concentra con 25 por 100 de azúcar candi y un poco de glicerina. El papel aplicado con una capa muy tenue de esta cola sobre el vidrio se adhiere tan fuertemente que no se despegan ni aun empapándolo con agua, sino que para quitarle es preciso rascarlo.

**PAPA PASAR EL RATO**  
El colmo de un malabariata: Saltar a la comba con una cuerda de rejol.

¿En qué se parece una vela encendida y que por razón del público se consume en seguida a una que obtiene premio en este concurso?  
¿En qué creta corridas?  
¿Y un sidicar a los toros?  
¿En qué eran astados?  
¿Y los ejércitos en operaciones a las procesiones?  
¿En qué eran guardias?  
¿Qué diría un antiguo dominó al ver a un chico que terminase de hacer cierta operación en medio de la calle?  
«Caca-tus»  
Uno que vende dulces y caramelos en un puesto, qué diría al ver pasar sola a una joven de cara bonita?  
«Ora-mo-los-a-venis»  
¿De qué matita española no se puede decir que no vale dos pesetas?  
De Vives, porque es un Amadeo.  
¿Cuándo se parece más un herido a un artículo en venta?  
Cuando se venda.

## COLABORACION

### AL JOVEN MUSICO ANTONIO SIQUIER

Salíamos de una velada en la que Antonio Siquier había ejecutado algunas piezas, y tú me pediste mi parecer. No pude dártelo, porque un sentimiento impresionado por su dulce música y necesidad del reposo de la noche, para salir del letargo en que me había dejado.

Ha pasado más de una noche y he procurado coordinar mis ideas para poderlas reflejar vagamente. Imposible me ha sido; sólo otras notas musicales serían capaces de hacerlo. Excede a la palabra y hay que apelar a medios de expresión más elevados.

Lo único que me limitaría a decirte es que al ejecutar alguna pieza no se contenta con interpretarla, al mismo tiempo la crea, revistiéndola de un no sé qué indescriptible. Sus acordes parecen penetrar en el alma y en contacto con ella, la hacen sentir lo que ningún otro arte es capaz.

¡Si! No sé qué marcha de Chopin o Beethoven escucháramos, me volví a tí y vi tus ojos nublados por una lágrima que no llegaba a brotar y sorprendí tu aliento que apresurado escapaba del labio seco. Había terminado la pieza y tú aun inmóvil y como extasiado parecías que intentabas apurar los últimos acordes perdidos por los ámbitos del salón; luego un sollozo lanzaste. Este sollozo fué el intérprete de lo que sentía tu alma. En él deliniste la elevación de aquella música.

No pidas mi crítica de un músico, que no podré dártela; lo único que afirmaré de Siquier es que su música logra poner en vibración el alma, para hacerla sentir y eso es el único fin del arte.

El ambiente en que vive es demasiado reducido para comprenderle: es preciso que extienda sus alas y vuele a otras regiones superiores, donde puede estar seguro de encontrar los laureles tan codiciados por todos los artistas.

Sebastián Fornaris.  
Mallorca 5 abril.

## NOTA POLITICA

### VAGUEDADES PELIGROSAS

Bajo el título «Vaguedades peligrosas», publica *El Imparcial* un artículo en el que se ocupa del momento político actual.

Dice que ha recogido las opiniones de todos los grupos políticos acerca

de la reapertura del Parlamento y que el resumen de las conversaciones que con ellos ha sostenido es el siguiente:

Los senadores y diputados de todas las fracciones parlamentarias se preguntan las consecuencias que puede reportar la reapertura de las Cortes. El argumento ministerial de la necesidad de obtener la confianza del Parlamento no convence a nadie. Todos temen el peligro de que se plantee la cuestión internacional.

Si el señor conde de Romanones explica a las Cortes las razones que le movieron a abandonar el Poder, planteará una cuestión internacional de gravísimo aspecto, y si no lo hace, los diputados de la oposición le interrogarán y las consecuencias serán las mismas.

Respecto a política interior se teme que con la apertura de las Cortes se origine la división de los liberales. Entonces nos encontraríamos con el partido liberal deshecho y con el conservador desgastado. Los intereses de la Monarquía exigen no ir a las Cortes.

Al amparo de las filias y las fobias, está naciendo fuerzas extrañas por las derechas y por las izquierdas. Esas fuerzas han nacido fuera de los partidos gobernantes, es decir, son extra-gubernamentales y se colocan en una actitud si no contraria, paralela a la Monarquía.

Por todo lo expuesto, consideran los informadores del colega que la apertura de las Cortes puede ser un salto en las tinieblas, pues se condena a prematura muerte a las mayorías parlamentarias y se preparan unas elecciones con la exaltación de filias y fobias.

## Hormigas esclavistas

Como entienden la guerra los insectos.

En diferentes ocasiones, desde que comenzó la gran guerra que hoy asfixia al mundo entero, hemos hecho notar la semejanza que hay entre el modo de guerrear de los hombres, en todos sus detalles, y el de los demás seres que constituyen en el mundo de los vivos.

Las deportaciones en masa de los belgas útiles para el trabajo, llevadas a cabo por los alemanes, nos dan pie para recordar un caso más de analogía.

El proceder de los germanos free a la memoria el de las hormigas, que atacan a los hormigueros ocupados por especies más débiles y se llevan a sus habitantes para que trabajen en sus ciudades mientras ellas se dedican a hacer la guerra.

Las primeras observaciones acerca de estas hormigas datan de poco más de un siglo, cuando un naturalista suizo llamado Pierre Huber descubrió lo que él llamaba «hormigueros compuestos», en los cuales vivían dos especies de hormiga roja o «Polyergus rufescens» de los entomólogos y la hormiga parda o «Formica fusca», esta última en una condición servil o subordinada respecto de la otra.

Los Polyergus que Haber donó niño hormigas amazónicas o legionarias, constituyen una casta militar, dedicada exclusivamente a atacar los demás hormigueros para robar las larvas y las ninfas y llevarlas a sus cuevas en parte para utilizarlas como alimento, y en parte para criarlas y emplearlas como obreras.

Las hormigas pardas una vez cautivadas hacen todos los trabajos del hormiguero ajeno; construyen las galerías; buscan comida, la almacenan y dan de comer a las larvas, a la reina amazona y a los machos y hembras aliados.

Una expedición de hormigas esclavistas es cosa verdaderamente digna de verse. Sin que en ellas haya jefes ni caudillos de ninguna clase, obrando todas como movidas por un impulso común, salen de su hormiguero en columnas compactas, siguiendo las antenas, golpeándose mutuamente con ellas como para animarse al combate y moviendo el abdomen de un modo extraño.

Quando el falange es muy numeroso, a este movimiento parece corresponder una especie de leve chirrido, que se supone producido por milares de pequeños címbalos abdominales, cuyo sonido pudiera ser muy bien, no diremos el equivalente de los toques de corneta, pero sí de la música con que un ejército se enardecía para entrar en batalla.

Entre tanto, en la ciudad subterránea quedan las esclavas, las hormigas pardas, entregadas a sus quehaceres domésticos.

Algunas siguen a veces a las expedicionarias, pero se vuelven a la mitad del camino o por lo menos se quedan a respetuosa distancia, cuando va a entablarse el combate.

Este comienza tan pronto como la falange de amazonas llega a un hormiguero de la especie más pacífica.

El asalto, la batalla y el saqueo son cuestión de breves minutos. La mayor parte de las moradoras del hormiguero asaltado optan por la fuga, llevándose los huevos o las larvas que pueden y encaramándose con su proci-

sa carga en las plantas y arbustos vecinos.

Algunas tratan de defender su hogar y entablar combate, pero son pronto vencidas y hechas prisioneras o despedazadas. Los combatientes se muerden ferocemente y, ensangando el abdomen, se lanzan menudos chorros de ácido fórmico, que es el gas asfixiante de estas diminutas precursoras de las teorías berubardianas; pero la victoria queda siempre por los «Polyergus», que constantemente reciben nuevos refuerzos desde su hormiguero.

En cuanto tienen asegurado el triunfo, invaden el hormiguero de las vencidas, y a poco salen llevando larvas y ninfas, o arrastrando en pos de sí alguna hormiga parda prisionera. De vez en cuando, se ve alguna valiente, algún «Polyergus» más belicioso que los demás, que no sólo transporta su parte de botín, sino que lleva también alguna trofeo; la cabeza, el conolette o una pata de algún enemigo despedazado.

Al regresar de su raza las hormigas rojas, ya las esperan a la entrada de su ciudad las pardas que tienen a su servicio.

Estas se hacen en seguida cargo del botín, que desde aquel momento queda a su cuidado, de modo que ellas son realmente las que crían y educan en la juventud a sus propias hermanas.

Hasta aquí el parecido y la conducción de las hormigas esclavistas y las modernas ideas alemanas sobre los derechos del vencedor. Por lo demás, parece que a las hormigas pardas no les va del todo mal en su condición de esclavas.

Fuera del hecho de trabajar para otro, son libres y parecen felices, gozando del mismo trato e iguales privilegios que sus captores. En cuanto a estos, hay que hacer constar que tienen cierta justificación para sus actos, y es que no podrían subsistir sin sus esclavas. El «Polyergus rufescens», en efecto, es una hormiga que no sabe construir, ni acopiar provisiones, ni criar a sus larvas; sólo sabe guerrear.

Se han colocado en hormigueros de ensayo colonias de «Polyergus», y a los pocos días han muerto de hambre, aunque se les hayan pasado comestibles a su alcance.

Pero si en esos hormigueros se han introducido algunas hormigas pardas, en seguida éstas se han encargado espontáneamente del aseo del domicilio y de la distribución del alimento, y la colonia ha prosperado rápidamente.

Probablemente, este estado de cosas es consecuencia de una evolución. Las hormigas esclavistas eran, sin duda, en otros tiempos tan laboriosas y hábiles como las demás, pero se acostumbraron a hacer trabajar a sus prisioneros de guerra y la ociosidad la acabó por convertirlos en ineptitud.

Hoy, ya no pueden vivir sin el trabajo de la otra especie.

Induce a suponerlo así el hecho de que hay otra clase de hormigas, la «Formica sanguinea» de los naturalistas, que también es guerrera y hace esclavas, pero ella misma trabaja y se dedica a los quehaceres del hormiguero, empleando a sus prisioneros solamente como auxiliares.

Esta especie parece constituir el tránsito entre las hormigas guerreras, y nada tendría de extraño que dentro de siglos hubiera perdido también su aptitud para el trabajo.

Lo que demostraría el peligro que para el porvenir de una sociedad supone el abusar del derecho de la fuerza.

## DE ACTUALIDAD

### El conflicto Europeo

**La democracia rusa**  
Petrogrado 7.—El Consejo de los delegados obreros y militares ha comunicado a la prensa una minuta del acuerdo que ha tomado acerca de la nota que dirigió el ministro Milinkov a las potencias aliadas el día 1.º del actual.

Hace observar el Consejo que la nota del nombrado ministro podía dar lugar al temor de que el gobierno provisional tuviese o hubiese tenido la intención de iniciar, en el orden internacional, una nueva política de conciliación, contra lo que dijo el propio gobierno provisional en su manifiesto del 27 de marzo. Termina diciendo el documento que acaba de dar a la publicidad el Consejo:

«Las unánimes protestas formuladas por los obreros y los soldados en el capital de Rusia, demostraron al gobierno provisional y a todos los pueblos del mundo que la democracia revolucionaria rusa no consentiría jamás que se le diera solución a los problemas actualmente planteados por los procedimientos políticos de la época de los zares, y que pone y pondrá todo su esfuerzo en el establecimiento firme de la paz mundial. Las nuevas explicaciones dadas por el gobierno provisional y puestas en conocimiento de los gobiernos de las potencias aliadas, destruyeron toda interpretación que pudiera darse a la nota de Milinkov en sentido contrario a los intereses y reivindicaciones de la de-

mostración revolucionaria. El hecho de que se haya dado ya el primer paso para someter a una conferencia internacional la cuestión de la renuncia a toda política de conquista, debe ser ya considerado como una importantísima victoria de la democracia universal. El Consejo recomienda enérgicamente a la democracia revolucionaria rusa que se reúna cada vez más estrechamente en torno de esta bandera, en la seguridad de que, en todas las naciones beligerantes, el pueblo esdrá imponerse cuando llegue el momento a su gobierno, respectivo, para obligar a entablar negociaciones sobre la base de una renuncia absoluta a toda clase de anexiones e indemnizaciones de guerra.»

**La situación militar según Alemania**  
Nauen, 7.—En el frente Occidental apoyó el enemigo su fuego, lanzando contra nosotros grandes cantidades de gases asfixiantes y aprovechando las humaredas lanzó escuadras de «tank» al ataque.

Por la mañana se entabló la lucha cerca y sobre la serie de alturas del Camino de las Damas, en un frente de 85 kilómetros entre Vauxsaillon y Comne.

La región alrededor de Vauxsaillon donde se enviaron tropas colonias y Baschle Menejean y la granja Royere en el ala Oeste del frente y la «Montaña de Invierno» en el ala Este, eran los puntos culminantes de la tenaz y continua lucha.

En el primer asalto lograron los franceses obtener ventajas en nuestra primera trincheira destruida por el bombardeo, pero durante la batalla estas ventajas le fueron de nuevo arrebatadas, casi todas en lucha cuerpo a cuerpo, por nuestras tropas que pasaron al contra-ataque.

La granja Royere y la de Halvai, cerca de las alturas del Camino de las Damas, en las periferias de la lucha, las perdieron, pero más tarde fueron reconstruidas.

Cerca de la granja de Malval, fueron rechazados por un contra-ataque, regimiento franceses con su comandante al frente, infligiendo al adversario serias pérdidas.

Las posiciones adyacentes al Este de este punto cerca de Courton, fueron mantenidas por nuestras tropas contra todas las tentativas enemigas.

En otros puntos, donde a costa de terribles pérdidas había logrado el enemigo ganar terreno, solo pudo mantenerse en determinados sitios.

Así quedó en su poder la cima de la «Montaña de Invierno» que con su fuego habían destruido por completo los franceses y la aldea de Cheveux.

Las pérdidas de los galos en estos asaltos, en conjunto inútiles, son aún más graves que las que experimentaron en su malogrado primer intento de ruptura del 16 de abril.

Cientos de prisioneros cayeron en nuestro poder.

Muchos soldados se comportaron admirablemente en el ataque y en la defensa.

En el ala Norte del frente de ataque continuó vivo el cañoneo durante la tarde y noche.

Contra el sector Vauxsaillon Besoule y contra todo el frente Sur prosiguió el enemigo sus combates también durante la noche.

También nuestra infantería demostró mucha actividad durante la noche y emprendió varios contra-ataques. La intención francesa de tomar el asalto la cordillera del Camino de las Damas y quebrantar y hundir en este punto el frente alemán, a pesar de haberse empleado un ejército gigantesco, no se realizó.

En Champagne hay fuerte cañoneo. Rechazamos todos los ataques franceses.

Debido a las duras pérdidas de los días anteriores, tampoco el 6 de mayo emprendieron los ingleses ningún ataque de importancia.

La actividad se redujo a combates de patrullas y reconocimientos emprendidos en algunos puntos con contingentes bastante considerables.

Aumentó sin embargo el fuego de artillería y de minas en este frente, siendo especialmente violento al Norte y al Sur de Lens.

Los franceses con 53 divisiones o sean más de 400.000 hombres buesaron en vano la victoria.

El único resultado ha sido los monstruosos pérdidas. Las terceras partes de sus efectivos ha perdido el regimiento francés núm 95, de la 16.ª división, en el ataque del 17 de abril, en la Champagne occidental. Regresaron apenas 600 hombres.

Dicen oficiales franceses sobre el ataque del 16 al Noroeste de Reims: Todo un regimiento quedó aniquilado en un cuarto de hora.

La primera oleada de atacantes quedó completamente segura no obstante haber sido bien preparada la acometida y haberse empleado un enorme material. Para el asalto se habían reunido dos cuerpos de ejército en el ala derecha, cerca del fuerte Ramont.

Hombres teníamos bastantes, pero entre las doce y cuarto de la tarde, no teníamos aviadores y no pudiendo eficazmente ser dirigida la artillería, nos proporcionaron una terrible acogida las ametralladoras alemanas.

Al regimiento francés núm 5, de la novena división, se le pudo considerar casi totalmente aniquilado.

**Opinión del coronel Feyler**  
Carnarvon 7.—El coronel Feyler, eminente y experto militar suizo, escribe en el «Sunday Times» que Lens se halla ahora prácticamente cogido en el flanco norte por las operaciones de las tropas británicas.

La línea, desde los arrabales de Lens y por el sur más allá de la cresta de Vimy, ha sido completamente limpiada de enemigos.

La toma de Arleux-en-Gohella y Fresnoy y la conquista de estas aldeas marca el avance contra el centro de la resistencia en Douai. La línea de este avance puede continuar siguiendo las líneas ferroviarias de Arras-Douai y bordeando el curso del Scarpe y canal Cabelle. Sobre el canal la ofensiva británica se extiende a lo largo de la línea Arleux, Oppy, Mavielle y las granjas del ala izquierda. Desde allí se une el ala derecha de avance contra Choriay desde Fontaines les Croisilles, centro de resistencia alemán contra este doble avance que puede indicarse alrededor de la aldea de Roux sobre el Scarpe.

Los éxitos obtenidos sobre el ala derecha son especialmente interesantes, puesto que han traído a los ingleses el contacto con una de las principales defensas alemanas en el frente mismo de Douai, y la famosa línea Wotan que se extiende desde Drocourt en el norte hasta Quent sur.

Feyler continúa diciendo que en el sector de Cambrai la ofensiva continúa a lo largo de las tres líneas principales.

La línea central de ataque de oeste a este de Sapaume-Cambrai ya ha avanzado más allá de Bouayon, que se halla tan sólo a 15 kilómetros de Cambrai. La tercera línea avanza desde Peronne hacia el objetivo desde el sudeste hacia el noroeste y ha marcado el progreso violentas luchas en Trisucail, Villers y Ploncié. En Le Oatlet los alemanes atrincherados defendieron desesperadamente el canal de Escaldis, donde los ingleses atacan toda la línea desde Gonnoiliu, pasando Ephy hasta Levernier.

El coronel Feyler continúa diciendo que Levernier está directamente en frente de Bellenglise, donde el canal toma la dirección oeste y donde empieza el sector de Saint Quentin.

Los ingleses están cogiendo el flanco de este centro y el centro de resistencia norte en Gricourt y Fayet, mientras que los franceses atacan desde el sur hacia Uricottiers a los ejércitos que unen a dichas ciudades cerca de Dallon sobre la carretera hasta Saint Quentin.

En la hora presente, el alto mando imperial debe de hallarse inquieto. Esta inquietud debe de ser particularmente viva referente a la situación del sector Lens-Lens. Aquí, si la ofensiva inglesa prosigue los éxitos, los alemanes se verán obligados a verificar una nueva e importante retirada bajo condiciones difíciles.

Ya no será el repliegue como en Rosoyeu para alcanzar la línea roja de la retirada desde la serie de alturas a otro lado del valle, sino que será el movimiento mucho más extenso y el repliegue general en toda el ala derecha; los alemanes girando sobre un punto cerca de Lille significará inevitablemente la retirada alemana en toda la costa belga.

**Obras nuevas**  
El pesimismo español, por Francisco Cambó, 2 pesetas.  
Estrazilla, páginas madrileñas de 1886 por J. Ortega Munilla, 3'50 id.  
Vida fantástica, por Alejandro Larribera, 3'50 id.  
Supercherías y errores cervantinos, por Francisco A. de losz, 4 id.  
El arte de la palabra en 12 Lecciones, por Xentes, 2 id.  
Del Amor, por Stendhal, traducción íntegra de E. González Blanco, 6 id.  
La opinión pública, por Jaime Brice, 5 id.

La creación de Bolivia, por Sabino Pinilla, 7'50 id.  
Lo que debe saber la joven para vivir toda la vida, por Danjures, 2.

De venta en la Librería de J. Tous

# INFORMACION

## El servicio telegráfico

Como sabemos recibir la combinación de destinos militares en la conferencia de las 2 de la tarde, oímos fundadamente que a esta hora correspondía la recibida a las 5 y media de la tarde de ayer; pero cuando al recibir otra conferencia pudimos comprobar que era aquella la de las once y la que no llegó a tiempo, como de costumbre fué la de las 2 de la tarde.

Hemos repetido una y mil veces que no sabemos tal deficiencia a la Central de Palma, de cuyos jefes y oficiales tenemos sobradas pruebas de que se excusan en el cumplimiento de su deber; pero deben estos señores estar convencidos de que nos asiste sobrada razón al protestar de los perjuicios que se nos ocasiona. Si los directores de las centrales de Madrid, Barcelona y Palma están convencidos de la imposibilidad de que llegue a Palma en tres o cuatro horas una conferencia telegráfica, deber suyo es llamar la atención del abonado para que éste no tire a la calle centenas de pesetas mensuales; y si no existe tal imposibilidad, también es deber suyo investigar las causas que originan tal deficiencia que redundan en perjuicio del que paga muchos miles de pesetas al año, y del público en general.

## Pasta para papel

Real Orden de Hacienda disponiendo:

1.º Que a partir de la publicación de esta Real Orden en la Gaceta de Madrid, se prohíba la exportación de toda clase de pastas para hacer papel.

2.º Que igualmente se prohíba desde la misma fecha la exportación de papel, cartón y cartulinas, con las excepciones que a continuación se expresan:

- a) Papel hecho a mano.
- b) Papel recortado en pliegos para cartas y los sobres.
- c) Papel para fumar.
- d) Papel para empaquetar, fabricado con paja.
- e) Cartón labrado en cajas y objetos varios.

Y 3.º Que por la Dirección general de Aduanas se proceda con toda urgencia a realizar los estudios necesarios que permitan establecer una clasificación de los artículos comprendidos en las partidas 208 y 204 de la tabla de valoraciones de las exportaciones que se consideren como primeras materias utilizables para la fabricación de papel en España, a fin de que se prohíba la exportación de la misma y quede libre en las demás que figuran en dichas partidas.

## Peregrinación Franciscana a San Juan

Hemos recibido para su inserción, las siguientes líneas:

«Entre los muchos pueblos que se aprestan a tomar parte en la Peregrinación Franciscana, el de María ocupa un lugar distinguido. Según noticias, el número de peregrinos de dicha población no bajará de cuatrocientos, y están confeccionando un nuevo pendón de color morado, símbolo de la penitencia que caracteriza a la Orden tercera.

La Comisión organizadora solicita a cuantos quieran contribuir como peregrinos que no esperen a última hora, para facilitar los trabajos de organización. Los de Palma en particular han de inscribir su nombre antes del viernes de esta semana, para que se puedan aprontar los carruajes necesarios en la estación de San Juan.

También han de dar aviso cuanto antes, todos los peregrinos, así de los pueblos como de Palma, que quieran comer en la fonda y tener seguridad de hallar comida preparada.

La misa de comunión en la iglesia parroquial de San Juan será celebrada por el M. I. Sr. D. Miguel Costa y Llobera, Canónigo, e hijo de la Orden Tercera. Durante la misa el Rdo. señor D. José Auba, Económico Arcipreste de Santa Eulalia, e hijo también de la Orden Orden, después de saludar en nombre de los Tercerarios al hospitalario pueblo de San Juan, hará la plática preparatoria para disponer a los peregrinos a recibir la comunión de fervor.

## Huelga de pintores decorados

Los obreros de este gremio, que ascienden a unos 90, se han declarado en huelga.

Hace unos meses los patronos prohibieron a los obreros dedicarse a trabajos por cuenta propia mientras tuvieran ocupación por cuenta de aquellos.

Los obreros entonces pidieron la jornada de ocho horas y determinada forma del pago de pasajes para cuando el trabajo es fuera de la capital.

No habiendo sido aceptadas, los obreros declararon la huelga.

## Defenición de un ladrón

Anoche fué detenido por los vigilantes de policía señores García y Borrás un individuo que resultó ser el autor de un robo cometido días pasados en el Restaurant del Repiá consistente en unas 200 pesetas.

Conceder del hecho el jefe de policía don Ramón Blanco puso en movimiento a todas sus fuerzas para descubrir al autor del robo.

El ladrón confesó su delito. Se le ocuparon 12'50 pesetas y otras 75 que le guardaba un compañero.

## Facturación autorizada

Por el ministerio de Fomento se ha dictado una Real orden disponiendo, de conformidad con el correspondiente Comité de Transportes y a propuesta de la Dirección general de Obras públicas, que puedan admitirse las facturaciones de exposiciones a gran velocidad, de peso superior a 50 kilogramos, con destino a las estaciones de Hordaya y Cerbera, siempre que con relación a las mismas obtengan la autorización y se cumplan los demás requisitos que establecen los apartados 2 al 11 de las instrucciones aprobadas por Real orden de 24 de abril de 1917.

## Ferías y fiestas en Sóller

Las tradicionales fiestas que en honor de Nuestra Señora de la Victoria se celebran anualmente en Sóller, tendrán lugar en el presente año con arreglo al siguiente programa:

Sábado, día 12 de Mayo.—Al anochecer, traslado procesionalmente de la imagen de Nuestra Señora de la Victoria, desde el Hospital a la iglesia Parroquial, donde se cantarán ocho seguidos solemnemente.

A las 20, iluminación general por el gas y la electricidad en los puntos óptimos de la población.

A las 21, velada musical.

Domingo, día 13.—A las 5, diana por los Exploradores.

A las 8 y media, llegada de los Exploradores de la isla y banda de música de la Misericordia, siendo recibidos por los de Sóller y Comisión de Fiestas.

A las 9, inauguración de una Exposición organizada por los Exploradores, de objetos antiguos y trabajos ejecutados por los mismos, en la casa número 5 de la calle del Mar, esquina de la de la Rectoría.

A las 10, Misa mayor solemne en la Parroquia, con sermón alusivo a la victoria alcanzada por los sollerenses, a cargo del Rdo. don Miguel Roselló, Pbro.

A las 14, Jura de la bandera por los Exploradores.

A las 16, carreras de cintas reservadas a los Exploradores.

A las 18, procesión general, a la que asistirán una representación de los personajes históricos, las Autoridades locales y los Exploradores. Será llevada en triunfo la auténtica Barra de San Tamany, cuyas cintas sostendrán dos niñas representando las Valientes Donas.

A las 20, iluminación general, música y fuegos artificiales confeccionados por una acreditada casa de Valencia.

Lunes, día 14.—A las 5, diana por los Exploradores.

A las 10, concierto musical en la Plaza de la Constitución, por la banda de la Misericordia.

A las 14, reconcentración de fuerzas al son de las bandas de música en la plaza de la Constitución, arenga a las tropas por el Capitán Angelats, y seguidamente marcha al Puerto, donde se celebrarán unas pruebas oficiales de saivaidas «Ginkers», y acto seguido tendrá lugar el simulacro de desembarco de las fuerzas musulmanas y batallas entre ambos ejércitos.

Al anochecer, entrada solemne en la ciudad de las tropas, al son de las bandas, y seguidamente la procesión para el traslado de Nuestra Señora de la Victoria desde la Parroquia al oratorio del Hospital.

A las 20, iluminación, música y fuegos, en la Plaza de la Constitución, y baile el estilo del país en la plaza de Antonio Maurá.

NOTA.—A la llegada de uno de los trenes del domingo se hará una suelta de palomas en la estación del Ferrocarril.

## El Empréstito de la Libertad

El Agente Consular de los Estados Unidos en esta ciudad don Juan Morry ha recibido de su Embajada en Madrid una nota telegráfica del gobierno en Washington, cuya traducción es como sigue:

«El Secretario del Tesoro anuncia que la primera emisión para el Empréstito de la Libertad del 1917 será de dos mil millones de dólares al 3 y medio por ciento. Ayer se recibieron las primeras suscripciones. El Tesoro estuvo abrumado; las suscripciones se fueron recibiendo a razón de cerca de veinte millones de dólares por hora, haciendo un total de cerca de ciento treinta y nueve millones por día comercial. Estas suscripciones llegaron en contestación a veinte y siete mil telegramas del Secretario del Tesoro a los bancos, trufs, compañías etc., de los que solamente un dos por ciento contestaron ayer. Las suscripciones se recibieron de cada uno de los extremos del país, siendo el primer día considerado como un éxito extraordinario, que indica la determinación del pueblo entero de que acabe victoriosamente el conflicto.»

## «La Esfera»

Esta importante revista que se edita en Madrid y que con una actividad y trabajo impropio han colocado sus directores al frente de todas las de su clase en España y puede parangonarse dignamente con las del extranjero, acaba de dar una nueva prueba de su valor y pujanza.

Dicha revista acaba de publicar un número extraordinario dedicado a Barcelona, y con este número (solo podría acreditarse como una publicación de primer orden si no tuviera ya bien cimentada su fama.

En este número editado a varios colores y en el cual figuran las firmas de los más reputados artistas catalanes, pintores, poetas, periodistas, músicos, etc., etc., se incluye cuanto hace referencia a la pujante urbe catalana en todos sus diversos aspectos, industria, literatura y ciencias, todo cuanto signifique progreso.

El número está ilustrado con un acierto admirable, conteniendo hermosos fotos de los museos y lugares artísticos de Barcelona, y varias páginas en color reproducción de cuadros de pintores de Cataluña que son una verdadera obra de arte.

Este número de La Esfera que es un acierto bajo todos conceptos se halla de venta en la librería Tous.

## El Hospital Provincial

La Comisión Provincial en sesión celebrada el día de ayer aprobó por unanimidad las siguientes reglas para el buen orden y régimen interior del Hospital Provincial:

1.º Al ingresar un herido o enfermo por accidente del trabajo, el Director accionará al patrono de aquel la obligación en que, con arreglo a lo resuelto por R. O. de 11 de diciembre de 1911, se halla de satisfacer el importe de los alimentos, medicinas, honorarios de asistencia facultativa y demás gastos que se originan a consecuencia del accidente, onduando la Dirección de hacer efectivo el importe de dichos gastos con sujeción al procedimiento que en la citada R. O. se señala.

2.º Para el ingreso en el Hospital de los enfermos correspondientes a la Sección de Cirujía se establecerá un turno excepto en aquellos cuyo tratamiento sea de urgencia. A los primeros se les inscribirá en un libro de entradas y se les avisará por el Director del Establecimiento, según el orden de su inscripción, el día que puedan ingresar en el Hospital.

3.º Estará prohibida a los enfermos hospitalizados la salida del Establecimiento, excepto en casos de absoluta necesidad, que apreciará el Médico de la Sala, o en su ausencia el Médico de guardia.

4.º El Director oído el parecer de los médicos de las respectivas Salas propondrá a la Comisión provincial pasen a la Casa de Misericordia aquellos acogidos que no necesitando asistencia facultativa carezcan en absoluto de medios de subsistencia y de personas que puedan atender a ello.

5.º La Dirección del Establecimiento en uso de las facultades que le confiere el art. 225 del Reglamento, señalará los días y horas de entrada general para visitar a los enfermos, poniéndolo en conocimiento de esta Comisión provincial.

## De Instrucción pública

Se ha firmado una Real orden diciendo que continúe en vigor la del 3 de abril del corriente año, en la que se señala la edad mínima para tomar parte en oposiciones a escuelas nacionales, y que es de veinte años cumplidos.

## Bibliografía

De otro volumen publicado por la Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico con el título «Estadística de pasajeros por mar», correspondiente a los años 1912 y 1910 recibido por conducto de nuestro distinguido amigo D. Rafael Alvarez Seix, hemos de dar hoy cuenta a nuestros lectores.

También hemos recibido un tomito titulado «Mes de María» casóil impreso en el establecimiento de D. Miguel Durán, en Inca.

Agradecemos a ambos remitentes la atención que nos han dispensado.

## Notas del Carnet

PERSONALES

Se halla completamente restablecido de la dolencia que le retuvo en cama durante varias semanas el joven industrial don Enrique Srau Roca.

Habiéndose agravado en su dolencia ayer tarde fué visitado el ex-diputado don Gregorio Vicens.

Muchas personas al enterarse visitaron el domicilio del señor Vicens interesándose por el estado del enfermo.

Hay ha experimentado ligera mejoría dentro de su gravedad.

Mucho deseamos el pronto restablecimiento del enfermo.

La «Gaceta» publica un real decreto nombrando en virtud de concurso, profesor de término de la Escuela Industrial de Madrid, al ex-subsecretario de la presidencia del Consejo de ministros, don Baldomero Argente del Castillo, con el sueldo anual de 4.000 pesetas; o sean: 3.000 de entrada y 1.000 por razón de excedencia.

Conforme ya adelantamos ha sido nombrado Alcalde de Inca el señor don Bernardo Alzina Alzina, a propuesta del jefe del partido liberal de Mallorca don Bernardo Amer.

El señor Gobernador civil don Dionisio Alonso Martínez ha recibido un telegrama del Excmo. señor don Alejandro Roselló en el que le comunicaba que en el correo del lunes le remitía la R. O. nombrando Alcalde de Inca al señor Alzina.

El M. Rdo. P. Bartolomé Monserrat ha sido nombrado Provincial de los Clérigos Regulares Teatinos, en Mallorca.

Se halla completamente restablecido de la enfermedad que le aquejaba el lmo. señor Obispo de Mallorca Dr. don Rigoberto Domenech.

DE VIAJE

Anoche salió para Mahón y Ciudadela el diputado provincial don José T. Canet.

Igualmente ha llegado esta mañana de Barcelona el Consignatario de la red telefónica don Ramón Balet.

Esta mañana ha llegado en el rápido la señora marquesa de Iessi.

Para Valencia embarcó ayer tarde el Interventor de Hacienda de aquella ciudad don Carmelo Sales, acompañado de su distinguida señora e hijo.

Anoche salió para Ibiza el diputado provincial don Ignacio Riquer. Pasaron al muelle a despedirle buen número de amigos del distinguido viajero.

## RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Sabido.—Antonio de Florencia, obispo y conferenciador.

Catorce Horas.—Terminarán en San Miguel en obsequio de la Aparición del Santo Arcángel.

Exposición a las seis y media; a las diez Tercia y Misa mayor; a las once ejercicio del Mes de Mayo durante una misa.

Por la tarde a las cuatro y media los actos de coro, Rosario, Mes de María, procesión, Te-Deum y reserva de Su Divina Majestad.

## NOTICIAS DEL MAR

SALIDAS

Esta mañana a las siete ha salido para Cabañera el «Ciudad de Palma».

LLEGADAS

Por la tarde ha regresado de Cabañera el mencionado vapor.

De Ciudadela esta mañana ha llegado el vapor de este nombre, el cual caldrá esta misma noche para el puerto de su procedencia.

Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona, el vapor correo rápido «Mallorca».

DESAFERRADOS

Esta noche saldrá para Barcelona, el vapor correo rápido «Mallorca».

EL TORPEDERO «OSADO»,

Ayer tarde entró en este puerto procedente de Mahón el torpedero «Osado», quedando aquí de apostadero.

NOTICIAS VARIAS

Mañana llega de Barcelona, el vapor «Balear».

## De Teatros

Lirico

La matinee celebrada ayer tarde en este teatro constituyó un éxito grande y merecido para todos los artistas que forman la compañía Vallejo.

Se puso en escena la hermosa ópera de Vives Maruca y la platea se vio concurridísima, siendo escasos los palcos y butacas que quedaron sin ocupar.

La obra de Vives obtuvo una interpretación irreprochable acreditándose de excelentes los artistas que forman el cuarteto de canto de esta compañía.

Los aplausos empezaron ya en el primer número de la obra y se sucedieron durante toda la velada, siendo llamados a escena todos los artistas después de cada número.

Al final del primero y segundo actos las típias señoritas García y Sals, y los señores Arias, Lopetegui y Eceiza juntamente con el maestro Amat tuvieron que presentarse cinco o seis veces en el escenario para recoger los entusiastas aplausos con que el público premiaba su labor.

La Maruca de ayer merece los honores de la repeticion.

En la función de anoche se repitió la revista Las Musas latinas, y el éxito obtenido con esta obra se explotará sólo con decir que tuvieron que repetirse todos los números de música.

Esta tarde en matinee moda a las seis y media se estrenará la ópera española en tres actos de Jiménez La Embajadora.

Por la noche a las nueve El verdugo de Sevilla, uno de los mayores éxitos de Vallejo.

Mañana a las seis y media se celebrará una matinee popular poniéndose en escena tres actos a 32 céntimos entrada.

Para el viernes se prepara la hermosa ópera en tres actos Sybill que será presentada con todo lujo de decorado y vestuario.

## GACETILLAS

Hurtos. En Ibiza ha sido detenido un joven de 17 años de edad por haber hurtado una tabla de unos 14 palmos de largo, valorada en 5 pesetas.

Dicho sujeto ha sido puesto a disposición del Juzgado.

En Felanitx ha sido denunciado al Juzgado un sujeto que hurtó 25 haces de rama de pino valoradas en 450 pesetas.

Presentación. Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha puesto un edicto interesando la presentación de algún individuo perteneciente a la familia del inscripto Segundo Martínez de veinte y cinco años de edad, tripulante del vapor noruego «Sjostad» naufragado a la altura del cabo Antifer.

Barquete. Mañana, a las dos de la tarde, en el Hotel Portopi se reunirá en banquete de compañerismo buen número de accionistas de la Sociedad El Cremio.

Agradecemos la invitación que hemos recibido del presidente don Nadal Comas para asistir a dicho acto.

Multados. Por el Gobernador civil lo ha sido varias mujeres de vida licenciosa por escándalo promovido en la vía pública.

Denunciados. Lo han sido por la Guardia civil de los puestos de Buñola y Aloudia varios sujetos por infracción del Reglamento de carreteras.

Consultorio médico. El doctor en Medicina don Rafael Quintá Blanes ha trasladado su consultorio médico establecido en Artá a la Ciudad de

# Compagnie D' ASSURANCES GÉNÉRALES

(Fundada hace 98 años)

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

## Datos de la Memoria del Ejercicio de 1915

Los capitales asegurados durante el ejercicio de 1915 se elevan a la suma de Frs. 28.061.245 1/4

Las primas cobradas durante dicho ejercicio importan la suma de » 20.587.702 3/4

Las primas netas a cobrar en los años sucesivos importan » 87.772.494 1/4

El número de siniestros pagados durante el ejercicio es de 11.861, formando un total de » 18.729.801 1/4

Desde el año 1819, esta Compañía ha satisfecho 604.203 siniestros, habiendo abonado por los mismos la cantidad de » 403.811.365 1/4

En España, durante el año 1915, la Compagnie D' ASSURANCES GÉNÉRALES ha pagado, entre otros siniestros, los siguientes:

LUGAR DEL SINIESTRO	NOMBRE DEL ASSEGURADO	INDENIZACIONES	
		Pesetas	Cts.
Sabadell . . . . .	Don Juan Mayola . . . . .	7.016	40
Bilbao . . . . .	Dña Inocencia Aguirre . . . . .	140.723	27
Bilbao . . . . .	Don José Santibañan . . . . .	7.779	07
Las Arenas . . . . .	Don Aurelio Pérez . . . . .	8.845	30
Caldones . . . . .	Instituto Geológico . . . . .	13.514	20
Medilla . . . . .	Don Rafael Escasón . . . . .	13.418	40
Rigobyar . . . . .	Don Santiago Barutia . . . . .	7.854	40
Garmis . . . . .	Señora Condesa Viuda de Mansilla . . . . .	3.578	05
Santander . . . . .	Cirilo de Recreo . . . . .	8.595	10
Santander . . . . .	Don Gregorio Pérez . . . . .	9.072	40
Santander . . . . .	Excmo. Diputación Provincial . . . . .	30.687	00
Santander . . . . .	Excmo. Diputación Provincial . . . . .	30.686	00
Goija . . . . .	Don Francisco María Diego . . . . .	9.777	00
Orta (Cataluña) . . . . .	Don José Bassols . . . . .	98.722	00

La Compagnie D' ASSURANCES GÉNÉRALES realiza, en España, Seguros contra Accidentes y el Robo.

Subdirector en Baleares: Pedro J. Palmer Gelabert, Palma, 55, Palma.

Sóller, donde nos ofrece sus servicios profesionales.

Un error. Nuestro amigo el ingeniero electricista don Enrique Ordinas nos explica que hagamos constar el error que padecemos ayer al decir que la Central Eléctrica de Oatví había sido montada y dirigida por él, siendo así que no tuvo ese alto honor. Sentimos la equivocación padecida, pero podemos afirmar que la noticia nos fué comunicada desde Oatví.

Vivimos en plena fiebre de negocios, cada uno en su esfera de acción desarrollando sobre-actividad imposible, atropellando el organismo, engendrando una debilidad espantosa y un exceso de fluido nervioso que nos aniquila y nos priva de un sueño tranquilo y de una nutrición feliz. Estos estragos se curan radicalmente, al poco tiempo, tomando una cocharada diaria de Jarabe Hipofosfatos Salud, único remedio para combatir la neurastenia y la hipocondría, el dolor de cabeza y el temblor de las piernas.

Único aprobado, por la Real Academia de Medicina. 27 años de crecientes éxitos. Al comprar el frasco deben fijarse si con tinta roja se lee Hipofosfatos Salud.

## De Felanig

Los que se mueven.—Hermosa fiesta

Día 6.—Acabamos de llegar de San Salvador donde hemos gozado por unas horas de la belleza incomparable de aquel monte por su naturaleza, y más todavía, por haber sentado en la cumbre su trono excelso la Santísima Virgen, cuyo santuario y hospedería son atendidos admirablemente por unos venerables ermitaños modelos de virtud.

Hemos ido allí en representación de LA ULTIMA HORA, y como socio del «Círculo Recreativo de Felanig» para entregar al Superior de aquella santa comunidad el producto líquido de la tómbola felizmente terminada, que asciende a 2.375 pesetas, cuya suma será invertida en la mejora de aquel camino.

Fuimos en número de cincuenta los socios del «Círculo Recreativo» que, a la una en punto, nos sentamos a la mesa bien dispuesta en aquel amplio comedero, llamado del Ayuntamiento. La presidieron el Rdo. don Bartolomé Barceló Pbro. y don Miguel Rigo Puig.

Abundó la alegría con todas sus exquisitesces, como fué también abundante y exquisita la comida preparada bajo la dirección de don Mateo Oliver. En los postres, fué entregado por un niño al señor Presidente del «Círculo Recreativo» don Miguel Rigo, un precioso pergamino, cuya labor es debida al notable dibujante don Mateo Oliver Opat, en que se leía «El Círculo Recreativo de Felanig» a son incansable Presidente. D. Miguel Rigo y Puig en señal de respecta i' a' estima.

Llaman el artístico diploma las firmas de todos los socios de la meritísima entidad. Fué un acto importante, de los que realmente conmemoran donde impera la justicia y el agradecimiento.

Con palabra fácil y sentida inició los discursos don Rafael Estada, y siguiéronle en la palabra los señores don Jaime Gayá, don Miguel Riera, don Jaime Bonnin, don Salvador Valls de Padrines, don Pedro Mata Fiol, don Pedro Monserrat, don Jaime Vich y el Pbro. don Bartolomé Barceló. El señor Presidente, último en hablar, en muchos períodos de su elocuente discurso se vió éste cortado por la emoción del que decía y por deslucidos aplausos y vitores de los que escuchaban.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos, especialmente el Sr. Barceló Capellán de aquel santuario.

Luego fué llamado el Superior de los ermitaños para que recibiera la cantidad montada. Comparóse acompañado de sus hermanos en religión, y poseedor de aquella limosna para nuestra Santísima Virgen y Madre, tuvo hermosas palabras de gratitud para Felanig, para el «Círculo Recreativo» y para todas aquellas personas que con su desinterés y devoción ha-

ban contribuido a tan gran bien, grandísimos bendición eterna.

Todo esto terminado, pasamos a comunidad a la iglesia, en cuyo presbiterio lucía el hermoso estandarte del «Círculo Recreativo» dedicado en todo modo, al benemérito Oatví, reconocido como su mejor joya debida a un inteligente y distinguido maestro don José Foresta Adrover, quien para bellísima obra de cultura marces apostó el elogio y consideración de tan buen felanigense.

Después de breves y sentidísimas palabras, que el Rdo. Sr. Barceló a nombre de la Santísima Virgen dirigiera, nos despedimos de la Mesa por excelencia con una salva y otros hermosos cánticos a coro, dirigidos por el maestro del Oatví y acompañados con hermosísimas notas, que armonium arrancara el simpático y joven don Jaime Vich.

Con inefable alegría, ya el deber el bien cumplido, tomamos justo camino montañas abajo, precedidos el estandarte del Oatví. Antes de entrar en la ciudad nos esperaba la banda de música del Círculo Lleno que tan acertadamente dirige don Francisco Oliver con multitud de gente, que la siguió. Desde la Cruz, que llaman, nos dirigimos al «Círculo Recreativo» al son de la música, pasando por las calles Nueva, Plaza de Fuente, Mayor, Mar, Plaza del Amal y de la Plaza en donde el «Círculo» tiene su asiento y, en cuyo lugar, después de grandes aplausos y vitores al señor Presidente, disolvimos la comitiva.

Con motivo de las últimas 5.000 pesetas, que el Gobierno, don S. M. ha dignado conceder para la Estación Enológica de esta ciudad, hemos leído el gusto de hablar con el señor Presidente de la Cámara Agrícola, don Bartolomé Vaquer, entusiasta propagador de los grandes bienes que la Enología puede reportar a Mallorca bajo la acertada dirección del insigne Ingeniero señor Ernesto Matas. Nos dijo al efecto que, para llegar a la concesión de esta respetable suma, que, sumada a otras 8.000 pesetas recibidas a mediados de febrero último, forman un total de 13.000, confluó a las gestiones de sus amigos políticos del partido liberal en que milita, y para demostrarnos lo acertado que estuvo, nos facilitó los telegramas, que a continuación transcribimos:

LIRICO.

Mañana a las 6 y media tarde

GRAN MATINEE POPULAR

3 ACTOS--ENTRADA 32 CENTIMOS

Entrada y butaca 1'08

POR TELEGRAFO

La Política

Declaraciones de un personaje liberal

Madrid 8 (11 m.)
«La Epoca» publica una nueva entrevista con un personaje liberal.

El Gobierno necesita la confianza de las Cortes para poder presentar como el Gobierno debe tenerla del partido.

Una votación, como dignidad política, sin propósito de molestar a nadie robustecerá al Gobierno.

El señor Alba no provocará ningún debate personal. Si se suscitara alguno se concretaría a decir que estuvo de acuerdo con el señor conde de Romanones hasta el día de la crisis.

Los debates se desarrollarán todos con gran prudencia.

Claro es que se hablará de la guerra como ocurre en los periódicos, tertulias y otras partes.

Se ofrecerá al señor Dato una nueva ocasión para declararse neutral.

Todo ocurrirá—terminó diciendo—en medio de la mayor cordialidad.

Madrid 8 (2 t.)

El Subsecretario de la Presidencia ha dicho que el Presidente asistía a la boda de su antiguo pasante de bufete, encargándole que dijera a los periodistas que carecía de noticias.

Dmisión de nombramientos
El Rey ha firmado un R. D. admitiendo la dimisión del Gobernador de Castellón y nombrando para sustituirle a D. Ricardo Aparicio.

También inserta otro confirmando en virtud de la ley de adaptación para el cargo de Inspector General de Sanidad al Doctor Merlán Salazar y declarando vacante por fallecimiento del señor Bejarano la subinspección de Sanidad.

Noticia desmentida

El señor Alvarado ha dicho que el señor Omsa se encontraba en Biarritz cuando se publicó el supuesto envenenamiento de varios franceses por comer narajans españolas envenenadas, confirmando después que carecía de fundamento el rumor y así lo comprendieron las autoridades de Biarritz.

Lo que dice Alvarado
El señor Alvarado manifestó que el Gobierno ruso ha dejado sin efecto el nombramiento de nuevo Embajador en Madrid, designando ahora al Ministro de Stockholm.

Habla el Subsecretario de la Gobernación.

Madrid 9 (3 m.)

El Subsecretario de la Gobernación ha dicho que el señor Burrell confiere con el señor Silvela sobre el ascenso de Madrid.

El señor Boland se lamenta de las quejas de los periódicos sobre la censura. Esta, dijo, se limita a retener las noticias que se refieren a los torpedeamientos hasta que se confirman.

Respecto al encuentro en Melilla, cuyo rumor acoge un periódico de Barcelona, y que supone tuvimos bastantes bajas y prisioneros, dijo que debía ser una de tantas fábulas que circulan. El Gobierno carece de absoluto de noticias y de ser cierto el general Jordana hubiera telegrafiado.

Declaraciones de Romanones comentadas.

Madrid 9 (4 m.)

En los círculos políticos han sido comentadísima las declaraciones que ayer hizo el señor conde de Romanones.

Todos los romanonistas elogian el altruismo de su jefe, si bien creen que no se llegará a la ruptura con el Gobierno si causas imprevistas no lo obligan. Si así ocurriera, decían, con el señor conde de Romanones queda la plaza mayor del partido.

Otros elementos creían posible la ruptura entre romanonistas y demócratas.

Rumor desmentido

El periódico «El Día» niega el rumor que ha circulado acerca de que el señor Alosá Zamora se había adherido a la política recientemente manifestada por el señor conde de Romanones.

Afirma que la actitud del señor Alosá Zamora está en frente de la orientación internacional del señor conde de Romanones, pero condena los excesos y ataques contra éste a los cuales nunca jamás se asoció el señor Alosá.

El general Ochoando se separa de los liberales.

Madrid 9 (11 m.)

El general Ochoando se separa de los liberales.

El general Ochoando se separa de los liberales.

propone hacer en la sala Cámara una declaración en la que recaba su independencia política, separándose del partido liberal al cual ha permanecido durante 37 años.

Prórroga del presupuesto
Se asegura que en lugar de leerse los presupuestos en las Cortes, se pondrá a votación al año económico y que éste comience a regir en abril, en cuyo caso el presupuesto de 1914 estaría en vigor hasta abril de 1915, y probablemente hasta 1919.

Conferencia del Sr. Cambó

El señor Cambó dió una conferencia en la residencia de estudios desarrollando el tema: «Liquidación financiera en la guerra actual».

Asistieron muchos senadores y diputados, entre ellos el señor Urzáiz.

Se lamentó de que en España sólo nos preocupamos en los problemas que plantea la guerra, de lo pintoresco y militar, desatendiendo el problema económico.

Estudia los presupuestos actuales de las naciones beligerantes y no cree que nadie pueda pensar en la indemnización que pagará el vencido.

Opina que sólo hay tres medios de hacer frente al conflicto financiero y son: consolidar las deudas, crear un presupuesto único sobre los bienes de los ciudadanos y el no pagar yendo a la bancarrota.

Habla luego de la enorme cantidad de papel que hay en circulación para pagar los intereses.

Dijo que el gravar fuertemente a los pueblos daría por resultado que se levantaría una gran protesta.

Oros que solamente se podría solucionar el problema recurriendo a la conversión de la deuda, orando para el pago de los intereses, impuestos únicos sobre el aumento desde el comienzo de la guerra que hayan experimentado los bienes individuales.

El señor Cambó fué ovacionadísimo.

Ecos varios

Mensaje de Galdós

Madrid 8 (9 n.)

Londres.—«The Times» publica el mensaje que ha dirigido el Sr. Galdós al Embajador británico en Madrid con motivo de haberle concedido la medalla de la Real Sociedad de Literatura inglesa.

Acciones al portador convertidas en nominativas

Se ha recibido en la Dirección de Comercio la confirmación de que las acciones al portador de la sociedad naviera «La Blanca» han sido convertidas en acciones nominativas para garantizar que los buques adquiridos por dicha entidad son propiedad española.

En honor del Sr. Dato

Sevilla.—El señor Dato presidió la sesión celebrada por la Sección Astronómica.

El catedrático de la Universidad de Oporto dió una conferencia acerca del tiempo.

En el Círculo Conservador se hará al Sr. Dato un champagne de honor.

Asistieron numerosos elementos conservadores.

«Jesús que vuelve»

En el Gran Teatro se celebró la reprise de «Jesús que vuelve», drama de Guimerá.

El éxito fué completo, saliendo a escena multitud de veces su autor.

Fuó ovacionadísimo.

Conferencia del Sr. Senante

Madrid 9 (11 m.)

Valencia.—En el local de la «Juventud Católica» ha dado una conferencia el diputado Sr. Senante.

El conferenciante se mostró partidario de la neutralidad.

En política interior defendió el regionalismo; pero debe ser católico no opuesto a la unidad de la Patria.

La venta de trigo

Jerez.—A pesar de las órdenes del Gobernador los comerciantes en trigo se niegan a vender al precio de fasa, agravándose el conflicto del abastecimiento.

Esta semana se ha salvado la situación comprándose en la campaña 4.500 fanegas al precio tasado.

El Sr. Romanones de viaje

Madrid 9 (11 m.)

El señor conde de Romanones se ausentará de Madrid durante una temporada que la pasará en su finca de la provincia de Toledo.

Hoy marchará a Sevilla, Córdoba y Marmolejo acompañado de su familia.

La guerra europea

La cartera de Guerra

Madrid 8 (2 t.)

Atenas.—El coronel Carambis ha rechazado encargarse de la cartera de Guerra, en vista de las condiciones impuestas, prefiriendo conservar su

situación en el cuerpo de ejército a que pertenece.

Parlamento interaliado.—Últimas sesiones.

París.—El Parlamento interaliado ha celebrado sus últimas sesiones, habiendo aprobado que en todas las cuestiones examinadas estaban de acuerdo, votándose las resoluciones que se someterán al Gobierno.

En la última sesión se votó una orden del día por unanimidad, declarando que ha existido en todas las sesiones unanimidad absoluta para unificar e intensificar la acción diplomática militar y asegurar el aprovisionamiento, haciendo de este modo que sus fuerzas sean máximas.

En vista de las nuevas formas que toman las maniobras pacifistas en las potencias centrales, los miembros del Parlamento interaliado afirman la voluntad unánime de aceptar sólo la paz que asegure el éxito de las justas reivindicaciones nacionales y el triunfo de la libertad y del derecho del mundo.

Parte oficial ruso

Petrogrado.—(Oficial.) A orillas del Cáucaso dispersamos a unos exploradores que trataban de socorrerlos.

En la región de Tullino la infantería enemiga, después de una preparación de artillería, salió de las trincheras arrojándonos bombas de mano, pero nuestra artillería y las ametralladoras les rechazaron.

En el frente de Rumania se han rechazado los ataques enemigos al Suroeste de Okas. En el resto del frente hubo tiroteo.

En el Cáucaso ha fracasado un ataque turco al Noroeste de Nighy y otro al Noroeste de Ognot.

En el resto del frente hubo tiroteo y en unas exploraciones derribamos a cañoneros un aeroplano alemán, siendo apresados sus tripulantes.

Lo que dice «Le Journal»

París.—«Le Journal» calcula en 75 las divisiones alemanas que luchan en el frente francés y algunas de ellas han entrado ya varias veces en fuego.

El éxito de los aliados en el frente macedónico permite tener ahagüeñas esperanzas.

No ha sido hundido ningún submarino

Madrid 9 (4 m.)

Nauen.—Noticias oficiales alemanas demuestran que hasta ahora no se ha hundido el submarino que se dijo hundido el vapor inglés «Arcadian».

El citado submarino se encuentra en su base.

Tren desorientado

Washington.—En el tren en que viajaban los miembros de la misión francesa, han desorientado cuatro vagones de coque.

Los viajeros resultaron ileso.

Balazgo de una bomba

Cristiania.—A bordo del vapor noruego «Alderney» que venía de New York ha sido hallada una bomba.

Falsificación de bonos de pan

Amsterdam.—Noticias de Berlín dicen que la policía ha descubierto una falsificación importantísima de bonos de pan, siendo recojidos en la imprenta donde se tiraban.

Declaración del primer ministro

Londres.—El primer ministro hará una declaración sobre la cuestión de Irlanda, el jueves 17 del actual.

Combate de un cañonero con un submarino

Madrid 9 (3 m.)

Lisboa.—El ministro de Marina anunció en el Senado que el cañonero «Limpone» sostuvo un combate con un submarino alemán a ocho millas del Cabo Roca, haciéndole huir.

Telegrama del Presidente de Portugal.

Madrid 9 (5 m.)

Lisboa.—El presidente de la República ha contestado con el siguiente telegrama al que le envió desde Sevilla el Reol Sr. Gómez Texeira.

«Verdaderamente conmovido por la alusión hecha por S. M. el Rey Alfonso XIII en la solemnidad inauguración del Congreso de Ciencias hago votos para la prosperidad de la noble España a la que siempre amo».

El empleo de la sacarina

París.—El «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra publica un decreto autorizando el empleo de la sacarina y otras materias dulcorificantes para ciertos productos de consumo.

Sesión borrascosa en el Reichstag

Zurich.—La última sesión en el Reichstag ha sido borrascosísima.

Los socialistas combatieron al Gobierno reclamando el derecho para quejarse contra los oficiales que los maltratan.

El general Goener censura la agitación obrera. Dijo que la falta de viveres lo motivan los especuladores a los cuales deberían ahorcar.

El socialista Liebsburg atacó al Gobierno diciendo que el pueblo y el

ejército quieren la paz y vosotros estáis prolongando la guerra. Se le llamó al orden ante la dureza de las frases.

Manifestaciones de un ministro ruso
Petrogrado.—El ministro de Agricultura ha dicho que los aliados no deben alarmarse de los sucesos que ocurren en Rusia; pues en un país donde no existe policía alguna es imposible evitar cualquier exceso.

Pero hay que hacer patente que los soldados del frente no dejan de estar resueltos en proseguir la guerra hasta la victoria aplastando al militarismo prusiano.

Pasaportes a socialistas negados

París.—M. Maloy, ministro del Interior, ha negado pasaportes a cinco personalidades socialistas que querían encontrarse con socialistas enemigos en el Congreso acordado en Stokolmo.

Se oye vivo cañonero

Madrid 9 (11 m.)

El Ferrol.—Dicen que desde varios pueblos de la costa se oyó vivo cañonero lejano.

Suponen que un submarino atacaba varios buques mercantes.

Reclamación por un torpedeamiento

Cartagena.—Han marchado para Madrid el gerente y el letrado de la Compañía Cartagenera de Navegación llevando la documentación para la reclamación del torpedeamiento del «San Fulgencio».

Creación de una sección

Petrogrado.—El comité de obreros y soldados ha creado una sección de Negocios Extranjeros, ha reclamado el derecho de estar representado en la Agencia oficial telegráfica de Petrogrado por un comisionado que podrá enviar la comisión de la prensa extranjera; también ha decidido formar parte del comité de guerra.

Llegada de unos tripulantes.—Vapor noruego hundido

Madrid 9 (11 m.)

Bilbao.—Los tripulantes del vapor «San Miguel» dicen que recogieron dos botes que llevaban náuticos del vapor noruego «Tiger» que fué hundido a varias millas de este puerto cuando pescaban en aguas jurisdiccionales.

Llevaron los naufragos navegando una hora y media cuando el barco se hundió a la altura de Maobiohaco.

Entre los naufragos figura el fogonero que es natural de Almería.

El buque llevaba un cargamento de mineral a Cardiff.

El submarino les disparó varios cañonazos.

Fueron salvados todos los efectos y ropas.

Se ha comprobado que el hundimiento del vapor noruego «Leinkanger» de 6.500 toneladas llevaba trigo de Baltimore a Nantes.

La tripulación se salvó.

Duros comentarios de la prensa contra los socialistas

París.—Los periódicos comentan duramente el acuerdo de los socialistas franceses de acudir a la conferencia de la paz de Stockholm.

En «La Vitoire» Paul Hervé dice: en el puesto del Ministro del interior y diría a los delegados franceses: no creáis que voy a daros un barco para conducir al teatro de la paz, ved si el Gobierno alemán os ofrece pasaje en el tren imperial. Esto debéis hacer. Si quieren ir a Stockholm que vayan a Berlín.

«Le Figaro» dice que la opinión francesa se indignará de la decisión de la minoría socialista francesa reanudando las relaciones con el socialismo alemán.

Esto es un hecho que no podrá menos de tener consecuencias peligrosas.

La pérdida de la moneda

París.—Los cuadros de cambio desde la apertura de hostilidades toman como unidad de medida los cien francos han sufrido la siguiente pérdida.

La moneda francesa perdió 9'60; la italiana 26'75; la inglesa 2'66; la alemana 35'74; y la austriaca 52'67.

La guerra en el mar

Buques a pique

Madrid 9 (3 m.)

Cristiania.—Las pérdidas noruegas durante el mes de abril se elevan a 64 buques.

Más buque a pique

Bilbao.—Ha atracado en el muelle del Arsenal el pesquero «San Miguel», de la matrícula de Bermeo, remolcando botes con 26 naufragos del vapor noruego «Tiger».

Los naufragos estuvieron en el consulado de su nación declarando que les detuvo un submarino. Después de reconocer la documentación se ordenó a la tripulación que desembarcara. Se colocaron bombas a bordo del «Tiger» volando al buque. Este desplazaba 5.000 toneladas.

Según informes del Semáforo de Punta Galera se ha visto cañonero por un submarino a un buque noruego.

Un bote, con naufragos, fué en dirección a la playa, donde desembarcaron.

Se supone que el buque hundido es el «Tomberg».

Se dice que hay otro buque inglés y otro noruego hundidos.

Este último se llama «Leinkanger» de 6.500 toneladas, cargado de trigo.

La tripulación se salvó.

Llegada de un vapor averiado

Madrid 9 (11 m.)

Burdeos.—Ha llegado el vapor «Niemen» procedente de Bengel, con averías producidas en un combate con un submarino.

12 vapores y 2 veleros hundidos

Madrid 9 (11 m.)

Amsterdam.—En el Mediterráneo se

han hundido 12 vapores y 2 veleros que hacen un total de 50.000 toneladas.

Tripulantes de los buques hundidos
Imuiden.—Ha desembarcado la tripulación del bergantín danés de tres palos «Helfer», hundido por un submarino.

Al buque fero «Doggerbank Nord» ha llegado la tripulación del pesquero «U-E-C 98» hundido en el Mar del Norte.

FABRA

Desde Barcelona

Declaraciones del Gobernador

Barcelona 9 (3 m.)

El señor Morote que se halla en Madrid ha celebrado una entrevista con el ministro de la Gobernación.

Ha dicho que se ocuparon del abastecimiento de carbón a la fábrica de gas de Barcelona.

Interrogado acerca de si seguía en el cargo contestó que no lo sabía, que tenía presentada su dimisión, pero que el Gobierno le había instado para que siguiera en su puesto. Añadió que mientras no le conste que en el partido liberal no había divisiones no se posesionará.

Todo esto hace creer que si regresa a Barcelona será como particular y para cumplir deberes de cortesía.

Del crimen de la calle de Sepúlveda

Ha ingresado en la cárcel el autor del crimen de la calle de Sepúlveda, Francisco López, que degolló por celos a su exnovia.

Parece que ha declarado que varias veces había rogado a Gabriela que no pasara por las cercanías de la barbería de la Ronda con el novio que actualmente tenía. La joven siguió pasando por el que era su camino ordinario y esto exasperó los celos del López hasta hacerle concebir la idea de matar a su ex novia.

Un concierto en la cárcel

Ayer tarde la orquesta «Els Escarlans» de San Sadurn de Noya dió un concierto en la Prisión celular, en el que también tomó parte el coro de aquel establecimiento.

Oleaje de trenes

En la estación de Riera de la línea de Barcelona a Madrid chocaron ayer mañana dos trenes de mercancías.

La causa del accidente fué el no haber podido detener la marcha uno de ellos que derribó varios vagones del otro, que se helaba parado, resultando también el primero con la máquina destrozada.

No hubo desgracias personales y si sólo retraso en los demás trenes por haber quedado obstruida la línea.

Noticias varias

El jueves próximo se celebrará en las Arenas un festival de cultura física, dirigido por el profesor señor García Alsina. La Federación Atlética Catalana ha nombrado el jurado para dicho concurso.

El partido definitivo de fútbol para el campeonato de España se jugará el domingo próximo en Barcelona entre los dos «teams» que han quedado finalistas: el Vigo y el norteño Arenas.

Comunican de Granollers que en la fábrica de tejidos de la Vda. de Juan Torre, mientras varios altavoces estaban colocados una jémena de grandes proporciones, se desplomó ésta, arrastrando en su caída a seis obreros, dos de los cuales se hallan en grave estado.

Asuntos de Baleares

De Enseñanza: Concurso rápido extraordinario

Barcelona 9 (4 m.)

He aquí las Escuelas de Baleares que deben proveerse en el actual concurso rápido extraordinario según relación remitida a la «Gaceta» por el Reol.

Niñas: Alayor, Andraitx, Ferreries, Maria, Mercadal, San José, San Juan Bautista, Villafraanca de Bonany, Santa Margarita, Ibiza, Campos (del Puerto), Salinas y Ciudadela.

Niños: Alayor, Fornalutx, Bañalbufer y Fornells.—Olivé.

Ultimas noticias

El vapor noruego «Andora» ha en trado en el puerto de Bilbao

Madrid 9 (2 t.)

Bilbao.—Ha entrado en este puerto el vapor noruego «Andora» que había salido el domingo de Avilés con lastre para Bilbao.

El fogonero, que es de nacionalidad española ha dicho que oyeron un cañonazo y que se detuvieron, viendo a tres submarinos alemanes.

Los tripulantes lanzaron los botes y el submarino más próximo les hizo señales para que se dirigieran a él como si lo hicieran.

Entonces embarcaron en los botes dos marineros alemanes llevando varias bombas para hundir al «Andora».

El comandante del submarino revió la documentación y al ver que se dirigía de un puerto español a otro español suspendió el hundimiento y les dejó seguir, si bien les previno que no cargaran mineral en Bilbao pues se les hundiría.

Entre la tripulación iban como marineros españoles que fueron saludados por los alemanes muy afectuosamente, estrechándoles la mano.

El comandante del submarino les dijo que había media hora había hundido a dos buques ingleses.

Las subsistencias

El Ministro de la Gobernación señor Burrell habló a los periodistas sobre los problemas del trigo y del azúcar.

En Bilbao falta trigo que se le suministrará Palencia, Burgos y León. En Figueras se han encontrado depósitos de azúcar que casi nivelan el consumo, habiendo ordenado que se deje de exportar un gramo. Me propongo hacer obra de sinceridad.

Estados Unidos y Grecia

Washington.—Los Estados Unidos reconocerán en breve el Gobierno de Venizelos.

Feltación

# Gran Fotografía de Francisco Amer

## LA MAS ELEGANTE

Retratos postal a una peseta la primera y 50 céntimos las copias.  
 Gran Diploma de Honor y Medalla de Oro en la Exposición internacional de París de 1913.

SAN NICOLAS 19 (Frente a la Iglesia)

Grandes Almacenes

# SAN JOSE

Recibidas las Novedades para Primavera y Verano

LAS QUE SE DETALLAN CON GRAN BARATURA

Sastrería, Camisería, Mercería, Pañería, Sedería, Lanería, Pañolería

Gran Sección de Calzado

**¡¡¡ATENCIÓN!!!** MIL PARES DE CALZADO PARA SEÑORA TODO PIEL Y SUELO a 8 pesetas

Depósito exclusivo de Máquinas parlantes PATHEFONO  
 Discos a 5 PESETAS impresionados por los más notables Artistas como



Titta Ruffo, Caruso, Constantino, Scampini, Tedeschi, Blanchart, Titta Schipa, tiples como La Bellincioni, Carelli, Agostinelli, Pilar Alonso, etc.

**PRECIO FIJO.**

**Teléfono, número 217**

### GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, es la medicación sulfurosa por excelencia.

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, se emplean en las herpés, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granos, etc. y siempre que esté indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

Las Gotas Madres Sulfurosas de Bar, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.

Con las Gotas Madres Sulfurosas Bar, se tiene toda la medicación calurosa a domicilio.

PRECIO DEL FRASCO 2 PESETAS

Depósito: Centros Farmacéuticos y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

### Sastrería DE Sebastián Cosialls

BOLSERIA n.º 10, principal, PALMA

Elegante y pulcra confección Uniformes. Trajes para Sras.

TRAJES EN 12 HORAS Puntualidad en los encargos.

PRECIOS ECONOMICOS

Ultimos modelos de temporada

SE NECESITAN OFICIALES



### JUVENTUD ETERNA

Se consigue usando el AGUA TRIUNFAL PROGRESIVA. La única verdad para hacer desaparecer las canas.

Se garantiza no contener nitrato de plata ni sustancia alguna nociva para la salud. Nomancha el cutis ni la ropa. PRECIO: 5 PESETAS FRASCO.

De venta en Palma: en la Perfumería Inglesa, Cadena 6—Perfumería La Oriental, Quint 1 y 3—Perfumería de D. Lucas Canals, Brossa 10, y en Sóller, Hermanas Estades, Plaza Constitución 16 y en la Perfumería La Artística, Luna 5 y en todas las principales perfumerías de España.

### Artículos de Goma Amianto y Ebonita

Reparación de Neumáticos y Cámaras

E. CODINA, Unión 8, PALMA

ENTRE MERCADO Y BORNE

### VINO DE MESA MARCA OLIVER

Este vino acreditado cuya riqueza en acidez y pureza absoluta tan recomendable lo hacen para los enfermos y convalescentes, se halla de venta en los Colmados NURVO, LLOFRIU, CETRE y DURAN, en garrafones de 2 litros y botellas de 4, cuartos litro al precio de Pesetas 1 y 0'45 respectivamente.

### VENTA DE 2 MESAS DE BILLAR

Casi nuevas, con todos sus accesorios. Informarán, Café Colón.

Se vende

Una Fábrica de curtición con máquina a vapor y otras, sita en el Molinar de Levante. Para informes, Sucesores de Boscana, Plaza de Cort número 8, Palma de Mallorca.

### DINERO SOBRE FINCAS

DISPONIBLE HASTA 80.000 PESETAS

Compra-venta de valores

Informes: Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia—10.

### IRRIGADORES



### CODINA

UNION 8—PALMA (entre el Mercado y Borne).

TELEFONO—271

### MOTOR

Se vende uno de 16—18 H. P. Otto con su correspondiente fábrica de gas para desperdicios de maderas completa y nueva. Puede verse funcionar diariamente. Para más informes, Centro de Anuncios.

### VENTA

Se ofrece auto 12 H. P. cuatro asientos, en muy buen estado y a toda prueba. En este Centro informarán.

### Específicos

A precios baratísimos puede adquirirse en LA DROGUERIA Y SUCURSAL LES de

VDA. DE JOSE JUAN

### VENTA

Se desea vender una finca sita en esta ciudad, calle de Fellu, número 1. Informes Brossa 19, Librería.

### Venta de una sepultura

Se vende en buenas condiciones una sepultura con panteón, situada en el cuadro 6.º núm. 197 del cementerio de esta ciudad. Informes en La Industrial, Quintas núm. 8 y 10.

### Casa de recreo

Se alquila una situada en Buñola, a punto muy céntrico, capaz para numerosa familia, con agua a grifo, jardín y demás comodidades. Informes, Centro de Anuncios, plaza Santa Eulalia, 10.

### SE VENDE

Un inestrador (taurel) propio para abrir un portal (esquinell). Informes, Colmado Durán, Rincón—1.